PODIUM

Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física

Volumen 20 Número 2 2025

Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca"





Letra Atlética

Apuntes históricos sobre el deporte de natación, en Pinar del Río

Historical notes on the sport of swimming in Pinar del Río

Notas históricas sobre o esporte da natação em Pinar del Río

Milena González Gortes¹⁴ , Luis Rene Quetglas González¹⁴ , Pablo Elier Sanchez Salgado¹⁴

^{1*}Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca".

Autor para la correspondencia: kmelinamilena@gmail.com

Recibido: 16/09/2025 **Aprobado:** 19/09/2025

La natación nace de la necesidad que ha tenido el ser humano de adaptarse al medio que le rodea, y uno de ellos es el medio acuático. Si se tiene en cuenta que la superficie del planeta está formada por tres cuartas partes de agua, se comprende la importancia y la necesidad de los humanos para adaptarse a este medio (Álvarez de los Reyes, 2008).

Como disciplina deportiva, la natación siempre ha sido uno de los deportes más llamativos y emocionantes de la historia de los Juegos Olímpicos (Barcaz & Sánchez, 2022); en Cuba, se introdujo con la llegada de los españoles, y fue practicada por algunos marineros y escasos pobladores que habitaban cerca de las costas y ríos. En 1854, se construyeron las pocetas del malecón habanero y a pesar de tener carácter público, se discriminó a los bañistas por el color de su piel y sexo (Herrera, et al., 2011).







Como deporte tuvo sus comienzos entre los años 1905 y 1909; y en 1910, se realizó por primera vez una exhibición de natación en Varadero. Entre las primeras competencias con carácter oficial, y antes de crearse la Unión Atlética, estuvieron las de Varadero que desde 1914 constituyeron un espectáculo adicional a las grandes regatas nacionales de remo.

En sus inicios fue una actividad deportiva muy exclusivista, pues los principales practicantes procedían de clubes privados como el Habana Yacht Cluby, el Club Náutico de Varadero y de la Universidad de La Habana como los primeros en participar en competencias de la Unión Atlética Amateur que alternaron en los cimeros lugares desde el año 1922, cuando se incorporaron a la lista de ganadores los practicantes del Vedado Tenis Club.

De esa época surgieron nadadores de la talla de Leonel "Bebito" Smith Polo, Pablo La Rosa, Cosme Carol y Manuel del Valle, ganadores en los primeros y segundos Juegos Centroamericanos y del Caribe, celebrados en 1926 y 1930, en México y Cuba, respectivamente. De todos ellos, Leonel Smith fue considerado la gran figura de la natación cubana por sus destacados resultados en aquellos años como nadador en 100 m, 400 m, 1500 m libres, así como en el relevo de 4x100; a partir de 1932, se dedicó a la enseñanza de niños, en este deporte. Sus principales aportes como técnico fueron en 1976, en el centro deportivo "Camilo Cienfuegos" de la capital, donde aplicó métodos de enseñanza de natación avanzados a grupos de niños con pocos meses de nacidos y hasta seis años de edad, para adaptarlos al medio acuático.

Cuba triunfó en los IV y V Juegos Centroamericanos de 1938 y 1946, en Barranquilla y en otros eventos en los años 1943, 1944 y 1945; por lo que ocupó la supremacía en el área del Caribe. Después de estos años apenas se mostró a nivel internacional, se participó con dos atletas en las Olimpiadas de Londres, en 1948 y en los Juegos Olímpicos de Helsinki y Melbourne, pero sin destacarse. En los Panamericanos de 1959, en Chicago, participaron por primera vez 12 atletas en ambos sexos, la mayor participación de nadadores cubanos en un evento internacional.







Con el triunfo de la revolución cubana, en 1959, una de las primeras medidas tomadas fue la de romper el carácter exclusivista y discriminatorio de este deporte, se convirtieron los clubes privados en círculos sociales obreros, para dar paso a la participación masiva del pueblo a estas instalaciones (Herrera, et al., 2011).

En 1961, se creó el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER), que permitió resolver las crecientes necesidades del desarrollo de la Natación en Cuba. A partir de 1963, se celebraron los I Juegos Escolares en la piscina olímpica de la Ciudad Deportiva y comenzó a masificarse con la creación de escuelas de natación en todas las provincias y la celebración anual de los Juegos Escolares, y distintas competiciones a nivel nacional e internacional.

En las décadas de los años 1990 y 2000 sobrevinieron los mejores resultados deportivos de la natación cubana, se destacaron figuras como Mario González, oro en los Juegos Panamericanos de la Habana, en 1991; Rodolfo Falcón y Neisser Bent, protagonistas del mayor éxito en la historia de la natación cubana, medallistas de plata y bronce respectivamente, en los 100 m espalda, en los Juegos Olímpicos de Atlanta, 1996; Marcos Hernández, medallista de bronce, en los 50 m libres, en los Panamericanos de Winnipeg, 1999; Imaday Núñez, asistente a los Juegos Olímpicos de Sinney 2000 y Atenas 2004 y medalla de bronce, en los 50 m pecho, de la Copa del Mundo en Belo Horizonte; y Hansel García, medallista de plata en 50 m y 100 m, en los IV Juegos Panamericanos, en Guadalajara 2011 y finalista en los Juegos Olímpicos de Londres, 2012 (López, 2015).

Se resaltó la actuación del atleta discapacitado Lorenzo Pérez Escalona, ganador de varias medallas en diversas competiciones internacionales, incluidas los Juegos Paralímpicos de Londres, 2012 y Río de Janeiro, 2016.

De manera general, la natación cubana no ha mostrado el desarrollo y los resultados competitivos internacionales que han tenido otros deportes; en ello ha incidido, entre otros factores, la insuficiente implementación e infraestructura que no ha posibilitado una masividad tal que garantice, de manera constante, deportistas de alto nivel.







Esta problemática no es ajena a la provincia de Pinar del Río, en la cual se centra el presente trabajo. La historia de la natación como deporte en esta provincia, se enmarca en enero de 1959; y mucho tuvo que ver en ella Orlando Juaquín Haces Germán, como uno de sus iniciadores y uno de los autores del primer libro de texto de la natación en Cuba.

La primera escuela de natación en Pinar del Río fue la del Mariel (territorio perteneciente a la provincia en la antigua división político administrativa del país), en la Puntilla, creada el 14 de febrero de 1963. La matrícula estuvo integrada por atletas de Pinar del Río y del Mariel, y contó entre los primeros atletas con Tomás Haces Germán y Pedro Betis (Perruchin) quien tuvo la posibilidad de participar en un evento internacional, y Ramón Wimill fue su primer entrenador, esta escuela estuvo funcionando hasta los años 1967-1968.

Estos primeros atletas que se graduaron de la enseñanza media terminaron su formación en otros centros, como Tomás Haces Germán quien lo hizo en el Instituto Superior de Cultura Física Manuel Fajardo, y posteriormente fue entrenador en el equipo nacional.

En los años 1967-1968 se creó la escuela de "Cayo Coro" que tuvo como director a Roberto Licourt, quien posteriormente fuera egresado de las primeras graduaciones de la Facultad de Cultura Física "Nancy Uranga Romagoza" y años más tarde, Comisionado Provincial de esta disciplina por un largo período; además, se desempeñó como entrenador de natación en la primera piscina de Pinar del Río con esta finalidad, ubicada en las áreas que hoy ocupa el Hotel Pinar del Río. Por esos años, se entrenó en la escuela de "Cayo Coro" y en la playa "Las Canas", que utilizaron los muelles como referencia.

Además, los atletas de este deporte, matriculados en la Escuela de Iniciación Deportiva (EIDE) de Pinar del Río (creada por resolución ministerial en el año 1963, que radicó en el antiguo "Ateneo Deportivo"), practicaron (junto al resto de los deportes acuáticos y náuticos) en el internado "Pablo Castro Barceló" del poblado de Navarrete en Bahía Honda, que perteneció a la provincia. Su objetivo fundamental, se basó en agrupar y entrenar a estudiantes de la enseñanza primaria y media con los requisitos necesarios para servir de cantera a los futuros deportistas, desde su preparación y participación en los Juegos Escolares Nacionales.







Más tarde, se comenzó la Licenciatura en Cultura Física, la que proporcionó una mayor preparación a los entrenadores, dedicados a la preparación de esta disciplina. A finales de los años 70 (1979), la EIDE pinareña (que desde el curso 1967-1968, se nombró "Ormani Arenado Llonh", en honor al mártir pinareño caído en combate en las acciones del 13 de marzo de 1957), se trasladó para una moderna instalación sita en el Km. 1 ½, desvío a carretera central, en terrenos aledaños a la ciudad, que contó con varias piscinas para la preparación de los atletas de esta especialidad deportiva.

En la Facultada de Cultura Física "Nancy Uranga", se realizó la primera graduación de entrenadores de natación que tuvo como una de las profesoras a Mercedes Miló Dubé. De esta emergieron como Licenciados Ramón Wimill y Ramón Licourt quienes tuvieron la posibilidad de realizar un curso de especialización en Alemania.

Entre los primeros especialistas graduados en el curso1982-1983, y que se desempeñaron como profesores de esta disciplina estuvieron Jesús Benítez Llanes (fallecido); Juan Rene Ballart Herrera (actualmente jubilado); Orlando Joaquín Haces Germán; Andrés Junco y Ramón Licourt. Como profesores de esta especialidad se desempeñaron Tomás Haces Germán (actualmente miembro de la Federación Internacional de Natación Amateur (FINA) y árbitro internacional) y Mercedes Miló Dubé quienes ya la habían realizado un año antes en el Instituto Superior de Cultura Física "Manuel Fajado".

La provincia participó en todos los Juegos Escolares desde sus inicios, en la disciplina de natación. Los mejores resultados los tuvieron atletas de los municipios Mariel, Bahía Honda y Pinar del Río. En los Juegos Escolares Juveniles del año 1990, Pinar del Río alcanzó una medalla de plata en los en los 100 m pecho con Adrián Gutiérrez, uno de los principales atletas de esta época en el territorio.

Por los años 2000, se logró crear la primera Academia Provincial de Natación, radicada en la piscina del politécnico "Pedro Téllez". Con la creación de esta escuela se mejoraron los resultados de este deporte a nivel nacional, se alcanzaron varias medallas en los Juegos Escolares y Pioneriles. Estos resultados propiciaron la captación de algunos atletas de las categorías escolares, a la Escuela Nacional de Natación "Marcelo Salado"; entre ellos Yunaisy







Rodríguez, Yanet de la Caridad Rodríguez, Dainel Bustamante (Coco) que fueron miembros de la selección nacional.

Además, en la provincia se creó la Copa 4 de abril, evento celebrado todos los años que contribuye al desarrollo de este deporte, aunque actualmente, la provincia no se encuentra entre las primeras del país en alcanzar logros en esta disciplina deportiva.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Álvarez de los Reyes, A. (2008) Historia del Deporte Cubano. Orígenes y Desarrollo. Editorial Deportes.
- Barcaz, M. W. H., & Sánchez, D. C. (2022). Ciencia, tecnología y resultados deportivos en el deporte de la Natación. *Ciencia y Educación*, 3(7), 48-56.
- Beoto, R. (2011). Cuba Potencia Deportiva Realidades y Perspectivas. Editorial Científico Técnica.
- Herrera, S. R., Guerra, H. N., & Ramírez, A. G. (2011). Estudio comparativo sobre la importancia que le otorgan al perfeccionamiento de las técnicas que componen los eventos de estilo libre los nadadores y los entrenadores cubanos y sus homólogos de la élite mundial. *Lecturas: Educación física y deportes*, (158), 179.
- López, A. (2015). "La Natación en Cuba: apuntes históricos". EFDeportes.com,Revista Digital, 20(205)

Conflictos de intereses:

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Contribución de los autores:

Los autores han participado en la redacción del trabajo y análisis de los documentos.









Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

